

Un « vaccinodrome » éphémère à la Maison du Combattant d'Ajaccio le samedi 17 avril 2021



L'entrée de la Maison du Combattant

De nos jours, nul n'ignore que les anciens combattants des conflits de 1939-45, d'Indochine et d'Algérie ont tous plus de 75 ans d'âge. Aussi, un grand nombre de ces derniers, respectant les directives sanitaires nationales, souhaitait se faire vacciner contre la Covid-19, mais n'avait pas encore pris de dispositions dans cette perspective. A Ajaccio, sans le savoir, Albert DEFRANCHI, Pascal SIMON et Jean-Louis VENTURA, éléments moteurs et responsables de diverses associations ayant leur siège à la Maison du Combattant, les ont devancés. Sur une idée de Pascal SIMON, ils envisageaient déjà, dès le mois de février dernier, une séance exceptionnelle de vaccination à leur profit. Pour ce faire, à travers les multiples associations patriotiques locales, ils ont contacté, individuellement, la plupart des adhérents du monde combattant résidant sur bassin de vie d'Ajaccio et des proches environs. En retour, de très nombreux Anciens ont trouvé le principe fort intéressant et se sont inscrits, parfois avec leurs épouses, pour la vaccination anti Covid 19. C'est ainsi qu'officiellement, cette dernière a pu se réaliser le samedi 17 avril 2021 dans les locaux de la Maison du combattant d'Ajaccio, transformée en un véritable « vaccinodrome » éphémère l'espace d'une journée.

A cette occasion, celles et ceux qui ont eu à fréquenter le rez-de-chaussée du bâtiment ce jour là, retiendront l'image d'une ruche bourdonnante où le sérieux était néanmoins de mise. Les principes d'organisation militaire, alliés au savoir faire des anciens du Train en matière de logistique et de soutien, se sont concrétisés par la mise en place d'un dispositif des plus efficaces, dont les enseignements pourraient être appelés à faire école si besoin était. C'est pourquoi, afin d'en conserver la mémoire, il m'a semblé indispensable d'évoquer, ici, le schéma de l'organisation élaborée par les concepteurs du projet:

A l'intérieur du bâtiment, avec une signalétique adaptée, et réalisée de manière à ce que les patients ne se croisent jamais, tout a été prévu et s'est déroulé avec fluidité. A la plus grande satisfaction, tant des organisateurs que du personnel de santé volontairement mobilisé pour la circonstance.

1 - La grande salle d'honneur de l'édifice s'est transformée en une salle d'accueil, d'inscription, d'aide au remplissage du questionnaire pré-vaccinal et d'attente, tout en respectant les mesures de distanciation physique pour la Covid 19.

2 - Les bureaux des Médaillés militaires, de la SACA et de l'ONM, sont devenus trois zones de confidentialité pour la consultation médicale pré-vaccinale, effectuée par les docteurs en médecine Michel LARRIEU, Thierry MARCHAL et François NATALI.

3 - La très récente « salle Impériale » a vu s'implanter le cœur du dispositif, à savoir la zone de préparation du vaccin, et celle d'injection avec trois espaces, isolés par des paravents, dédiés à la vaccination proprement dite. Cette dernière étant assurée par trois infirmières diplômées d'Etat : mesdames Patricia BIANCAMARIA, Michèle POPULUS et monsieur David LEVY.

3- Enfin, à l'extérieur du bâtiment, deux tentes dressées dans le jardin attenant, étaient équipées pour servir de zone de surveillance post-vaccinale (15 minutes après l'injection) sous contrôle des sapeurs-pompiers d'Ajaccio.

Mais au-delà de l'aménagement pratique du centre de vaccination, c'est en amont qu'une très longue préparation a été nécessaire pour aboutir à sa mise sur pied. Pascal SIMON s'en est chargé personnellement. Il a d'abord été amené à convaincre toutes les autorités institutionnelles du bien fondé de ce projet, obtenant l'accord de l'agence régionale de santé, de la municipalité, des sapeurs-pompiers, et du gestionnaire de la Maison du Combattant. Ensuite, les organisateurs se sont attelés à persuader trois médecins et trois infirmières bénévoles, qui se sont immédiatement engagés à donner de leur temps pour rendre effective l'ouverture et le bon fonctionnement du centre de vaccination. Enfin, et c'est là l'essentiel, il leur a fallu obtenir, auprès des autorités compétentes, le nombre de vaccins nécessaires et prévoir leur conservation frigorifique dans le strict respect des directives à appliquer en la matière. Comme on vient de le voir, les responsables n'ont pas chômé. En contre partie, tous les efforts qu'ils ont déployés ont été à la hauteur de la réussite de cette exceptionnelle journée qui restera dans les annales de la Maison du Combattant.

Au total, ce sont très exactement, 140 personnes - dont deux avoisinant les cent ans, et d'autres à mobilité réduite se déplaçant en ambulance - qui se sont présentées le samedi 17 avril 2021, entre 9 heures et 17 heures, à la Maison du Combattant d'Ajaccio pour recevoir la première injection du vaccin Pfizer. Le mois prochain, la séance de vaccination

pour la deuxième dose se déroulera le samedi 17 mai dans les mêmes locaux. Nul doute que le succès sera de nouveau au rendez-vous.

Pour l'heure, au lendemain de cette première vaccination, il convient de complimenter les organisateurs et tout le personnel ayant œuvré à la réussite de cette belle journée dédiée à la lutte contre ce virus qui menace la planète. Félicitations et remerciements sont à exprimer à l'ensemble des participants, ayant tous fait montre de compétence, de dévouement et surtout de disponibilité au profit des anciens combattants. Il y a plus d'un siècle, évoquant ces derniers devant le Parlement, Georges CLEMENCEAU déclarait en 1917 : « Ils ont des droits sur nous ! ». En ce samedi 17 avril 2021, c'est exactement le même principe qui a, inconsciemment, guidé celles et ceux qui se sont volontairement investis à leur profit. Assurément, à son humble niveau, cette mobilisation locale d'un jour, constitue une performance incontestable. De surcroît, et il faut le souligner, elle vient s'inscrire en complément de la stratégie de vaccination nationale prônée par l'Etat face à la pandémie.



Vue d'ensemble d'une partie du personnel ayant contribué au bon fonctionnement du centre de vaccination le 17 avril 2021. En médaillon le président Albert DEFRANCHI.

Quand les choses vont bien, il ne doit pas y avoir de scrupules à le dire, à le faire savoir et à le consigner par écrit. Telle est l'ambition de ce témoignage mettant en lumière, à la fois l'imagination, le savoir faire et le dynamisme de ces responsables d'associations patriotiques, à l'origine de l'ouverture momentanée d'un « vaccinodrome » dédié au monde combattant local. Ce qui, avec du recul, pourrait peut-être s'avérer comme une première au niveau national.

Raoul PIOLI, président de la Commission mémoire pour la Corse du Sud.

Les organisateurs tiennent à saluer, et à remercier très chaleureusement, toutes celles et ceux qui ont donné de leur temps pour rendre effective l'ouverture et le bon fonctionnement du centre de vaccination de la Maison du Combattant d'Ajaccio :

Gratitude à celles et ceux qui ont contribué, activement, au succès de la journée de vaccination du samedi 17 avril 2021 à la Maison du Combattant d'Ajaccio.	
Initiateurs du projet, responsables de sa mise œuvre	Messieurs Albert DEFRANCHI, Pascal SIMON, Jean-Louis VENTURA
Matériel et équipements	Monsieur Gérard COLOMBANI
Encadrement médical	Docteurs Michel LARRIEU, Thierry MARCHAL, François NATALI, sans oublier l'aide du docteur François PERNIN
Personnel infirmier d'Etat	Mesdames Patricia BIANCAMARIA, Michèle POPULUS et monsieur David LEVY
Accueil	Messieurs Guy HOSPITAL et Xavier BILLIAN
Relations avec les patients	Mesdames Josette FOATA et Nadine ROTOLONI, monsieur Jean-Claude GAMBINO
Agence régionale de santé	Docteur Isabelle GRIMALDI, madame Laurence CHANTOISEAU et monsieur Philippe MORTEL
Pharmacie	Madame Marine RAMBERT et monsieur Noël LANFRANCHI
Sapeurs-pompiers	Docteur Eric BERNES
Municipalité	Monsieur Pierre-Paul ROSSINI
Union départementale des associations d'A.C./ 2A	Président Mathieu CASANOVA, gestionnaire de la Maison du Combattant
Communication	Madame Danielle CAMPINCHI